
DISCOURS de Hyacinthe DIEDHIOU

Monsieur le Président Fondateur de l’association ANIMA et 
Madame ,

Mesdames , Messieurs les membre du C.A ANIMA

Mesdames  et Messieurs les adhérents

Monsieur le représentant de Marins Sans Frontières

Honorables invités

Je ne puis vous exprimer en ce jour tout l’honneur qui m’ait 
offert  d’assister et aussi de pouvoir m’exprimer à l’occasion de 
cette assemblée générale annuelle de l’association ANIMA  dont
je suis le correspondant en CASAMANCE …

Pour la petite histoire , j’avais  fais la connaissance de ANIMA et
de son Président fondateur il y a une quinzaine d’années en  
Casamance ; c’était quand Docteur MENGUY  était venu faire la 
prospection du terrain à bord d’un voilier pour cibler  les  
villages et aussi trouver un répondant sur place qui serait 
amené à rebondir à tout instant face  aux attentes de 
l’association  partout où le besoin se ferait sentir avant pendant
et même en dehors des missions médicalisées …

 Je me souviens que lors de ma première rencontre avec Yves 
MENGUY : j’avais ressenti d’entrée un grand  fossé entre lui et 
moi de part mon  inexpérience , notre différence d’âge et de 
culture mais aussi du point de vue intellectuel et 
professionnel j’avais en face de moi : un Docteur ….

Mais  en latence , je pressentais  tout de suite qu’ on pourrait 
partager tous deux quelques traits caractériels similaires  ;ce 
qui était à mon regard un espoir non négligeable pour cette 
future collaboration …. Et puis dans ma vie j’ai toujours aimé  
faire face à  des défis !

La vision de l’action humanitaire médicale de ANIMA ,  et en 
accord avec les autorités régionales administratives et 
médicales qui nous délivraient les autorisations de 



missions ,était  de cibler et sillonner les villages de Basse 
Casamance. Ces villages constitués  d’ îles  demeurent  très 
éloignés donc accessibles que par voie maritime et n’avaient 
jamais reçu et connu  la visite et soin d’un  médecin….

Ces villages depuis des millénaires sont regroupés dans des 
entités appelées chez nous royaumes ; royaumes qui à son 
temps étaient d’obédience animiste et  dirigés par des rois et 
des reines :

-Le royaume des îles KARONE : quatre villages ( KASSEL  
MANTATE KOUBA HILOL)

-Les îles BLIS : quatre villages (   KAILO  BOUNE BOKO 
SALOLOU)

-Le royaume du PETIT KASSA : cinq villages (BAKASOUCK HAER 
NIOMOUNE HITOU DIOGUE  )

- Le royaume AFILEDJO BASSENE : six villages ( BANDIALE  
SELEKI ENAMPOR  CAMEBEULE ESSYL ELOUBALINE) .A noter que
dans ce royaume l’équipe médicale siégeait à BANDIALE où elle
y recevait les patients des cinq autres villages  du royaume !

- Le village POINTE ST GEORGE où ANIMA  recevait les différents
villages des pêcheurs  mais aussi les patients venus de certains 
villages composant  la communauté   rurale de MLOMP.

- Le village  île de CARABANE où aussi l’équipe médicale 
recevait  les patients des autres îles à l’intérieur dans la partie 
sud de CARABANE y compris les pêcheurs installés à l’entrée le 
long de la rive droite du fleuve  CASAMANCE .

Et pour l’action médicale proprement dite sur le terrain, le 
Docteur MENGUY s’était toujours investi à chercher ,trouver et 
s’entourer de médecins allant de généralistes aux spécialistes , 
des dentistes ,des pharmaciens, des kiné , des infirmières et 
infirmiers et bien sûr sans oublier l’intendance dont le rôle était 
important et déterminant : je fais allusion au moral de 
l’équipe …ET parallèlement  en France , il fallait aussi trouver 
des voiliers bénévoles qui accepteraient  de charger et de  



transporter les cantines de médicaments et matériel jusqu’en 
Casamance !Et sur place je prenais le relais avec tout ce qui 
était comme  tracasseries et autres par rapport aux autorités 
portuaires et douanières du pays : croyez moi ce n’était pas une
messe à dire !

Pour nos déplacements d’une île à une autre , la question 
lancinante d un  moyen adéquat et sécuritaire de 
transport ,faisait toujours surface…C’était de grosses équipes, 
sans compter nos affaires à nous(sacs),les cantines de 
médicaments et matériel médical, l’intendance etc… C’est vrai 
que nous avions eu par moment l’autorisation d’utiliser la 
pirogue sanitaire de l’association J.GALLET et embarqué  
certains à bord des bateaux lors nos déplacements ,mais il y 
avait un facteur limitant : le ou les voiliers ne pouvaient pas 
tous nous accueillir à bord ,mais aussi par rapport au tirant 
d’eau de leurs bateaux , les proprios par mesure de sécurité  
n’entendaient prendre aucun risque en s’aventurant dans 
certaines îles …Conscient de cette situation , ANIMA s’est 
rapproché de Marins Sans Frontière et qui n’a pas hésité à 
mettre à notre disposition le bateau KASSOUMAYE et qui nous a
soustrait des  inquiétudes voire tension lors de nos 
déplacements d’une île à l’autre !Ce bateau est conçu  dans 
toutes ses normes de sécurités et nous menons   à bien nos 
activités  avec : BRAVO et MERCI à Marins Sans Frontières bien 
représenté ici par François DEBATS !

 Je ne puis vous donner ici le bilan statistique d’une quinzaine 
d’années de soins  d’ ANIMA  en Casamance ; mais  vous 
pouvez en trouver chez nous au niveau des autorités 
administratives  de la région ! Je fais allusion à la chefferie, au 
conseil Régional , et à la gouvernance ….Tout simplement je 
tente de vous reproduire en pèle mêle ces constats émaillés de 
remerciements et venant de la part des insulaires   à l’occasion 
de nos réunions de synthèse dans chaque île en fin de mission 
avant de quitter pour un autre village :



-ANIMA à travers ses soins et suivi médical périodique  annuel  
nous a repoussé la mort et augmenté notre espérance de vie …

-ANIMA , et au grand BONHEUR des insulaires des îles BLIS et 
KARONE , a mis une pirogue sanitaire d’évacuation au niveau 
du poste de santé de KOUBA !Cette pirogue sanitaire en dehors 
de son utilisation dans les cas d’évacuation des urgences , est 
utilisé aussi périodiquement  par l’infirmier chef de poste dans 
le cadre des différents programmes de vaccination …

-ANIMA nous a soulagé des douleurs à travers les extractions ou
soins dentaires et en même temps  nous évite les frais de 
transport vers Ziguinchor où en plus, le prix des soins dentaires 
n’est pas à la porté de certaines familles par rapport à leur 
niveau de vie .Certains laisseront entendre  par voie 
interrogative : à quand ANIMA  viendrait   remplacer les dents 
arrachées ? Et de terminer en plaisantant qu’ils souhaiteraient à
présent  pouvoir mâcher la viande   …

- ANIMA  grâce à  son soutien logistique et matériel «  nous a 
ramené la vue » à beaucoup de nos parents qui ont été opéré 
de la cataracte  au service ophtalmologique  de Bignona ! Aussi 
avec les opticiennes par exemple CORINE , nous avons de 
bonne correction et disposons de bonnes lunettes !

- Avec le Docteur Jean WETZEL l’ORL , certaines personnes ont 
pu bénéficier d’un appareillage auditif ! Cela parait incroyable 
sachant que même  à ZIGUINCHOR  ville il n y avait pas d’ORL ; 
et que ce type d’appareillage du point de vu des moyens n’est 
pas accessible à quiconque …. 

- Selon l’avis du personnel soignant local des cases ou poste de 
santé (secouriste ou agent de santé) et confirmé par Paul 
l’infirmier chef de Poste du village de KOUBA , ANIMA leur a 
offert annuellement et périodiquement cette opportunité de 
côtoyer  des médecins généralistes et spécialistes et de 
compléter leur formation…

-ANIMA a aussi octroyé des bourses à des jeunes issus des 
villages visités à l’occasion des missions ! A présent nous nous 



réjouissons de pouvoir en  compter quelques  fonctionnaires au 
niveau de la fonction publique et d’autres dans le privé …. Pour 
la fonction publique nous avons KADIALY, BRUNO BERNARDIN , 
PHILOMENE  et les deux sages femmes ANAIS et ELISABETH 
attendent d’être intégré sous peu de temps : ce qui portera le 
nombre à six .Et dans le secteur privé :PATRICK ,FIDELE, 
DELPHINE, PRUDENCE ,LUCIEN et VICTORINE qui faute de 
réussite au diplôme de sortie se retrouvent pour certains dans 
des postes de santé et reçoivent mensuellement des 
motivations ! Ce choix leur évite de perdre la main , mais aussi 
de se présenter annuellement en candidat ou candidate libre !
Et d’ailleurs parmi eux ,FIDELE a réussi à décrocher son diplôme
d’aide soignant…Mais avec deux autres c’était l’échec total : 
THEREZE qui avait repris sa première année d’école d’infirmière
et une fois en deuxième année même scénario et ANIMA a 
coupé l’octroi de la bourse ! La seconde  , une certaine ALINE 
qui après son premier échec à son examen d’infirmière d’état, a
rencontré l’âme sœur : mariage avec un Français !Elle serait dit
on ici en France mais information à vérifier !

-ANIMA a joué  de  très prêt sa partition auprès des autorités et 
obtenu  pour que les cases de santé de DIOGUE et KOUBA 
soient érigées en poste de santé …. Et par rapport au poste de 
santé de KOUBA  et de son infirmier chef Paul  DIATTA , MERCI 
au Docteur Michel DEKONINQUE , nous avions eu écho de votre 
ACTE  : toute notre gratitude , le garçon se porte à merveille à 
présent ….

-Via ANIMA , le tout premier couple d’intendant Jean et 
Martine  , avait financé et installé l’électrifié au niveau des 
cases et maternités des villages de HAER et KOUBA ! Et cette 
année à NIOMOUNE , le  premier couple pharmacien Pascal et 
Gérard conscient de ces pénuries annuelles périodique  
(avril ,mai et juin ) en eau  ,ont financé et réalisé un puits et au 
grand bonheur des populations de l’île… 

Oui je ne pourrais énumérer et détailler toutes les œuvres 
réalisées par le Docteur MENGUY et ses différentes équipes 



chez nous dans les îles de Basse Casamance ; mais force est de
mentionner cette médecine scolaire  qui consiste à voir les 
enfants des écoles élémentaires des villages visités ! ANIMA 
avait établi une fiche pour chaque élève et beaucoup était suivi 
de la maternelle jusqu’à la classe de CM2 ! Et quand on parle de
médecine scolaire ,je pense illico-presto au cardiologue 
Dominique FAURE ici présent et tous ceux qui s’étaient inscrit 
de près ou de loin et bien sûr la chaîne de l’espoir ,jusqu’à 
l’opération du petit Jacob DIABANG  ici ,chez vous , en France !
BRAVO Docteur MERCI !!!Oui ça été pour moi un des grands 
moments très significatif de la vie et de l’activité médicale de 
ANIMA en CASAMANCE !

Oui MENGUY, pour avoir été à tes côtés depuis les premières 
heures et jusqu’à nos  jours ,   très sincèrement je réalise  à 
quel point tu en souffres de l’arrêt des missions de soins de  
ANIMA sur les îles de Basse  CASAMANCE !Nous aussi sommes 
consterné et tu l’a senti d’ailleurs  en parole et en action à 
travers les populations … Je me rappelle   de cette interpellation
du chef du village de la Pointe St GEORGES (Pierre ) il y a 
quatre ans à l’occasion d’une réunion de synthèse  et qui 
laissait  entendre à l’équipe médicale présente à l’occasion de 
cette mission ,que MENGUY était  vieux et qu’il était temps de 
songer dès maintenant à sa relève …Et pourtant ce sujet était 
déjà dans les murs de l’association….

Oui MENGUY  les gens ont été réalistes et bien raisonnables : à 
cette  hauteur  où tu as porté ANIMA , ça fait très peur et 
vraiment  très peur  à qui que ce soit de prétendre reprendre à 
ce niveau le flambeau !!! Et je mesure et comprend bien cette 
crainte , méfiance  et hésitation des uns et des autres  … Mais 
tu ne nous aura pas laissé orphelin car Marie Désiré ,cette sage 
femme d’état formée ici en échographie aux frais de ANIMA  a 
commencé les missions échographiques avec l’échographe 
portable  payé par ANIMA .

ANIMA  assure aussi le côté logistique lors des déplacements de
Marie Désiré d’une île à une autre !Il y a aussi le mini labo de 



prothèse dentaire avec Bernardin qui a reçu une bourse et qui  
continue sa formation !Nous affichons beaucoup d’espoir à ce 
projet puisqu’ il demeure une doléance des populations de 
Basse Casamance qui souhaitaient pour des raisons de 
proximité par rapport au déplacement ,  voir  ce labo  s’installer
dans une île et non en ville !Avantage , en marge de la 
prothèse, Bernardin à l’occasion pourrait sur place leur extraire 
ou soigner les dents …Pour ce projet de mini labo , je tiens au 
nom des populations de Basse Casamance et à mon nom 
propre  à remercier le chirurgien dentiste Marcel NICOLAS ici 
présent  pour le soutien , l’accompagnement  et son 
investissement  dans ce projet …Toujours dans ce plan B ,:il y 
aussi  les bourses que ANIMA continue d’octroyer que ça soit en
assistant infirmier , infirmier diplômé et sage femme d’état ….

INCONTESTABLEMENT ,  et je te le redis ici devant cette 
assemblée ;aux yeux de la région médicale de Ziguinchor , de 
la gouvernance , du conseil régional et de ces populations de 
Basse Casamance , le Docteur Yves MENGUY ,reste un modèle 
et une figure emblématique  inscrite dans les anales  de l’action
humanitaire en CASAMANCE ;nous  lui en resteront toujours très
reconnaissant !

Et pour terminer, je remercie et sans exception  toutes ces 
personnes bénévoles  qui durant ces quinze années s’étaient 
investies sur le terrain  aux côtés  du Docteur MENGUY et à leur
propre frais pour la bonne cause des populations de Basse 
Casamance ! Je pense au monde de la voile, à ceux qui 
assuraient l’intendance en se levant chaque matin de bonnes 
heures  pour chauffer l’eau et présenter le petit déjeuner et qui 
préparaient  aussi les repas du soir ! Mes remerciements aussi 
à ces reporters photographes  qui avaient eu des moments à 
nous suivre dans certaines  parties de nos missions … 
Remerciements aux personnel soignant ; allant des médecins 
généralistes , aux spécialistes , aux dentistes, pharmaciens et 
pharmaciennes ,aux kinés ,opticiennes et opticiens… et Oui 
mention spéciale aussi  aux infirmières et infirmiers qui avaient 
toujours joué un rôle déterminant à l’occasion des prises en 



charge des cas d’urgence et des évacuations vers le centre 
hospitalier régional de Ziguinchor et même vers l’Europe (deux 
cas :direction la Suisse)…Enfin mes remerciements à nos amis 
SUISSE qui n’ont ménagé aucun effort pour venir prendre part à
cette assemblée ici à NYONS : pour cette fidélité et 
attachement à ANIMA et aux populations de Casamance , 
recevez toute ma profonde gratitude ….

Mais il serait injuste et je me le ferai reprocher si j’oublie de 
remercier les « SENEGALAIS DE ANIMA » allant de BERNARDIN 
l’assistant dentaire , aux  deux capitaines BENJAMIN et EDDY 
CHARLES, EMMA la matrone (interprète) et  SERAPHIN 
(bagagiste). Eh oui je n’oublie pas aussi  notre tout premier 
capitaine : BLAKE rappelé à Dieu en octobre 2009 !Que la terre 
lui soit légère !

Pour ma part, MERCI MENGUY : tu m’as formé , édifié et fais de 
moi l’Homme que je suis aujourd’hui !

Pour la petite histoire, même si  j’avais trouvé la petite Valérie 
arrivant de Suisse au départ très «   chiante et pénible »  et 
allant même jusqu’à mettre en garde les SENEGALAIS de 
l’équipe ANIMA , mais j’étais loin de me douter  qu’elle 
deviendrait ma femme quelques années plus tard ; celle qu’il 
fallait pour m’arrêter dans mon caractère  ,me bonifier et 
m’apporter 1.90M DE BONHEUR :Kéziah  8ans et Ely 5ans ! 
MERCI à toi et MERCI à ANIMA !

Pour conclure , comme on le dit   derrière chaque grand Homme
se cache une ombre : je fais bien évidemment allusion à sa 
femme  Lyliane  : qui  comme vous le savez  œuvre 
bénévolement à travers son atelier fabriquant des colliers, en 
tricotant, en allant sur les marchés pour les vendre , a su 
encourager son mari dans ses initiatives et projets , et a su  
aussi accepter les voyages fréquents de son mari en mission . 
Sans Lyliane  ,  Menguy tu n’aurais JAMAIS  pu faire tout cela !! 
Alors Lyliane BRAVO et MERCI ! 



Merci de votre attention et je reste à votre disposition si vous 
avez des questions au cours du reste de la soirée !

 


